
己身上的问题。”

他说，他觉得剧场从来都不是让大家用来正襟危坐的。他希望剧场外有篮球

场，男性朋友可以在剧场里过夜，也可以在篮球场上斗牛。除了看剧，还能一起吃饭，看

书……

和每一个有梦想的人一样，他有自己的坚持，也有点看来或许不切实际的理想主

义。但不得不承认，“用看似简单的故事说明深刻的道理”——这看起来正像是拥有

聪明头脑和超强表现力的邓超会做的事。而初执导筒，邓超并无意开创什么风格。对

于《分手大师》，邓超称：“我们不会做一个跟现实无关的电影。”其次，在喜剧元素的

外衣下，他想让观众深入思考的是底层朝九晚五的平凡生活里，那些有血有肉的眼前

人平凡但快乐的感情世界。“我曾经用舞台剧那种形式验证过喜剧和观众的关系。现

在很多人缺乏笑的能力，缺乏释放自我的机会，对于笑很健忘。让世界变得越来越冷

漠。”从来没有在大银幕尝试过喜剧角色的邓超特别说明：“笑声是最好的观众，可惜

我们老是忽略它。”

“好多年没遇到过能笑出眼泪的电影了！”这是许多观众看过电影之后给出的肯

定。与邓超合作最紧密、亦师亦友的小伙伴俞白眉评论，“邓超是影片的主角，但作为

导演，他并没有把自己置于中心。他把‘梅远贵’的角色用作一盏灯，将人性的光投射到

他周围人身上，最后照亮了自己。”
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让大家快乐拿自己开涮又怎样
在《分手大师》的首映礼上，邓超着实闹腾了一把。

这一次，他没有穿旗袍丝袜，当然也没有跳钢管舞……除了电影主创，他还请来

了自己的好友周笔畅和羽泉。一上来，他就仗着自己曾经在《我是歌手》舞台上有过精

彩表现，单挑羽泉和周笔畅，别出心裁地模仿可口可乐今夏新装“歌词瓶”的创意，以

歌咏志，一口气演唱了三首与“分手”有关的疗伤歌曲，唱到撒娇版《爱的供养》时，台

下的观众已经笑得前俯后仰。紧接着，他又和羽泉对唱了电影主题曲《山谷里的回

声》，唱到深情款款的副歌部分，他从好朋友手中接过印有自己名字及《分手大师》字

样的可口可乐歌词瓶，好像瞬间切换了模式，突然带大家跳起了“逗比舞”，并且宣布：让

“逗比舞”跳遍全国的行动已经正式开始。全场观众的情绪更是无法控制的爆笑不

止……一向看来安静低调的周笔畅，为了配合邓超的热舞环节，现场即兴表演了一段

“颤抖版”《Hello World》；胡海泉开启仰望星空45°剪刀手经典卖萌自拍模式，还拉

着俞白眉跳起了火辣的钢管舞；陈羽凡更是现场还原电影中的经典桥段：深情款款

地拉着海泉的双手，含情脉脉地说：“人家愿意跟谁在一起，就跟谁在一起，谁都拦不

住。”

“我很珍惜这样的时光，能让大家那么快乐，就算拿自己开涮又怎样？”邓超

说，“拍喜剧一直是我的梦想，我这么多年没做喜剧是因为我很尊重喜剧。之前有很多

人找我演喜剧，但不够极致，没达到我心里的标准。”

或者，他是更想把这个“第一次”留给自己吧。

在娱乐圈，很多演员演而优则导。而邓超，则没有一上来就挑战大银幕，他偏偏选

择从和好友俞白眉合伙投资“超剧场”开始。用他自己的话说，开办剧场是他当年在中

央戏剧学院时的心愿，早些年，自己刚刚入行，既没有经济实力也没有经验，最关键的

是，他怕当年的眼光挑选的作品不够好，如果是那样，他情愿不做。

这样看来，邓超的电影导演处女座就能获得如此好的口碑，其实并不令人惊讶。作

为多年的好搭档，俞白眉认为，某种程度上，《分手大师》是邓超在接受了这么

多年“剧场式训练”后职业生涯迸发的一次高潮。

艺术能让我看到自身的问题
当年在学校，邓超曾经被老师评价为用功得有

点疯狂的学生。这似乎不难理解，为什么剧场

会对他产生如此的有魔力，可以帮他在瞬

间感受到世间百态。这几年来，作为一个

创业者，总有人问他：很多人有钱了去做楼盘

投资、做餐饮，他为什么不做？“舞台对于很多喜欢戏

剧的年轻人来说是一个梦想，我想帮助他们，如果人生

只剩下赚钱，那就太没劲了。”邓超说，“而且我真的只对

艺术贪婪，因为艺术是辩证的，能让人清醒头脑，也能让我看到自

孙俪曾经这样评价邓超：“他就像电热毯一样，去到哪里，哪
里就能热起来。”或许正因为如此，邓超特别喜欢喜剧。“拍喜剧
一直是我的梦想，喜剧在这个时代尤其稀缺。现在很多人缺乏笑
的能力，缺乏释放自我的机会。”所以，他只希望用自己的导演处
女作告诉大家：“在这个时代，笑是最好的奢侈品。”

文 l 王婳   图 l 资料

邓超
只对艺术贪婪

“超氏喜剧”上映以来以“平均2分钟一次小笑，5分钟一大

笑”的节奏获得众多好评，已经看过影片的观众不禁把《分手大

师》和《泰囧》作了对比，同为光线出品，同是演员转导演的处女

作，“虽是不同的喜剧风格，但《分手大师》的笑点密集程度丝毫不

输《泰囧》”。看来，邓超的“第一次”实在成功得理直气壮呢！
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任何恋情都不需要考虑“靠谱不靠谱”，爱情是

纯粹的，不应该太多犹豫和思想“杂质”。

听到笑声就特别陶醉

Q:很多人已经看过了舞台剧版本的《分手大师》，电影会不会在情节上有雷

同？

A:舞台剧版本的是种子，但这次电影版《分手大师》大概只保留了话剧10%的内

容，故事情节讲的是“软饭男”梅远贵和流落红尘以卖“成功学光盘”为业的叶小春，因

一次意外的英雄救美而相识，并由此上演了一出“史上最蠢”却感人至深的爱情喜

剧。我们想讲的是这个城市年轻人的遭遇，无数个在大城市漂泊的青年，如何在一起

的故事。还想让很多感情不那么顺利的人知道，爱情就是两个人出于喜欢自然而然在

一起，是原生态和本能的，是没有技术含量的。所以，除了角色名相同，我们在情节改编

上狠下功夫，不必担心，绝对让观众觉得电影票价超值。

Q:2001年你和俞白眉第一次合作舞台剧《分手大师》就已经创造过一个票房

奇迹，会不会担心观众质疑你们无法超越自己？

A:其实，现在回过头去看那个戏是非常粗糙的。我们当时只有三万元钱，布景都是

自己画的，也没有钱做宣传，也没有人认识我们。那么简单、稚嫩的东西为什么引发那么

多人的热爱？因为它非常纯粹，把“欢乐精神”带给所有人。

我们明知道做喜剧天生是要被质疑的，世界上每一位喜剧大师都被质疑：果戈

理、卓别林，甚至连莎士比亚这样的大师在那个时代也被质疑过。所以我们开玩笑地

说：做喜剧是不拿奖的，要拿只能拿终身成就奖、口碑奖、观众最喜欢奖。但是我们仍

然要做。因为我们希望更多人用“欢乐精神”面对自己的每一天，面对生活中的各种烦

恼和琐碎。希区柯克会在剧场关上门后，静静地靠在那两扇门外，跟观众一门之隔，旁

边还有人在打扫卫生，谁也不知道这个怪老头在干嘛。我和白眉就特别能够理解，我

们在剧院就是这样，我们经常在最后一排，每次笑声来临之前我们就先陶醉——来

啦……好舒服！又来啦……来来来，持续不断地来。有时候我们谢幕长

达半小时，特别是在冬天的晚上，地铁已经没有了，大家走出剧场，寒风

中在积水潭桥下打车回家，但是笑声包围着他们。我想喜剧的伟大就

在这里，所以，我只想把这笑声也带到电影院里去，别的没有多想。

Q:很多观众看过电影评价说《分手大师》比《泰囧》更搞笑，你

是不是介意和别人比较？

A:我只是埋头专注做一件事情，看重日积月累的成果，时

机一旦爆发，结果自然就好了。每一位导演都有他不同的方式

和不同的关注点，至于我，（笑）我想我们够贱吧，贱到摄影师

停机了之后想抽我们。做一次全国巡回的“笑的运动”，这是我

们电影希望做到的。因为在这个时代，笑是最好的奢侈品。

Q:为什么会选杨幂？她从来没有演过喜剧。

A:其实我们找了很多演员，其中就有很多人推荐杨幂。在

这之前我没看过她的作品。一开始我也很怀疑，我不觉得她

是叶小春。因为一直以来她给我的印象就比较在云端。杂志

的拍摄啊、活动或party上的状态啊。后来我就赶紧去看了她

的《小时代》。合作之后，作为导演，我想说的就是：为什

么我感觉之前杨幂的表演被禁锢了？原因我不知道，她

有她的选择。但我觉得叶小春是她最好的角色。这个角

色把杨幂作为北京女孩贫嘴的那种幽默劲儿全带出来

了，让我们非常惊喜，这次展现的绝对是一个和过去完

全不同的杨幂。

Q:和《分手大师》同期上档的还有《变形金刚

4》，大家都在担心《分手大师》要单扛《变形金刚

4》？

A:中国电影什么时候才能不去用这个“扛”字？因

为“扛”字一方面显得很悲怆，另一方面又显得很

无力。作为电影人，我当然希望大家一起，我并不想

“扛”它，因为它就是好，好莱坞的工业就是好。我希

望对手越来越强大，我希望是良性的。在对方那么

棒、那么强大的情况下，“躲”是下策。我们可以先

蹲下，慢慢积蓄力量成长站起来……哪怕被狠

狠揍几下也无妨。

一定要和好朋友一起开公司

Q:从什么时候开始，自己在往做导演的方向努力？

A:早在几年前跟徐克导演合作时，我已经开始留意了。徐克导演本人就像酷爱

电影的孩童，他自己也问过我，他们都说我是神经病，你认为我是神经病吗？我说，不

认为啊，那可能我也是神经病吧。他对工作的那种癫狂的状态可能会给别人一些压

力，追求细节到拍狄仁杰进山洞时的一根青藤要怎么弄……但就是因为这样，才能

给出让大家都满意的作品吧。我还注意过陈可辛导演，他很能控制情绪、喜怒不形于

色，但也是个完美主义者。

在那之后，我想要当导演的欲望越来越强烈，以往我都在演绎别人的人生，但我

很想拍一部真正意义上自己的作品，我更想要表达。其实之前我也拒绝过很多次当

导演的邀约，但比起那些，我真的很想拍喜剧……好不容易等到我的这份导演处女

作，也算是我和白眉一份友谊的见证。

Q:剧本是白眉写的，他也是另外一位导演，你们俩人意见不统一的时候怎么

平衡？

A:我和白眉的关系，就好像我是油门，他是刹车。剧组人说我们俩在现场吵架像

两口子。但即便吵架，也不能否认那么多年下来，我俩合作的时候有一份兄弟间的信任

和默契。有时候，我和白眉可以长谈几天几夜，有说不完的话。我自己知道，我做演员

的时候是非常要求完美的，但轮到自己做导演，就要懂得去平衡。（怎么平衡）就是必

须用神一样队友，成就猪一样的自己呀（笑）。

Q:你还记得《中国合伙人》里那句话么，“不要和你的朋友一起开公司”，但

是你和白眉的公司开了好多年，现在还一起拍电影了。

A:不要跟朋友做生意，我就不同意这句话。我觉得一定要跟自己最好的朋友做生

意。朋友兴趣相投，一起做事多愉快啊。如果是真兄弟，你也希望他挣钱对吧。我和

俞白眉在上大学时候就认识了。很多事情都印证了我们对不同事情的认同，包括对

艺术感觉也是一样的。有时候我们的默契程度甚至超过了各自的夫人。十几年前大

家什么都没有，空有热情和梦想，谁也想不到，现在我们都梦想成真。

Q:做导演和做演员有什么不一样？

A:以前做演员的时候，最烦的就是时间过得太慢，怎么老在

等？现在自己做导演了，最烦的就是时间过得太快，哎呀妈呀，怎么

又天黑了，怎么又天亮了,做梦都想时间过得慢一点。有时候，我在

现场连饭都没时间吃，厕所也没空去。但我就是很高兴！这事儿

多好玩啊，总算找到机会了。人家问我，做导演辛苦吧？我说一

点儿都不辛苦。问，我还想做导演吗？我说废话，一定要做。

不过话说回来，正是因为这满满当当的拍摄进度，反倒

让我在情绪上轻松了。放松了，就会慢慢找方法，后来我就去

看了很多大导演的传记，发现他们从小培养的环境和心态

是拿起来就拍。你有冲动拍，你就拍，不要说有了这个冲动

我再放一放。因为拍电影的冲动囊括了很多东西，你此时此

刻的认知，你此时此刻的兴趣，你此时此刻表达的原动

力。他们年轻的时候也拍过很多不同的作品，有失败的

作品，但那种失败是相对的。想表达，就没有做不成的

事儿。因为电影不是规矩，电影就是你要说的世界。

Q:最近两年，娱乐圈明星夫妻都出了很多负

面新闻，很多人都对一直被看作“新好男人”的你说

“邓超挺住”，你会不会有想法？

A:人生的课堂每天都在学习。我们面对每一天

都是忐忑的，你内心有天使也有魔鬼，你是最了解自

己在想什么的那个。生活中我不会碰那个底线，生活

就应该是平淡踏实的，但在表演中我一直在挑战自

己的底线，我的生活很平淡。娱乐圈是个大染缸，不

仅染出黑色，也能染出红色、绿色、灰色、白色，每个人

染的颜色不一样，不仅是娱乐圈，其他社会人群也

这样。我们作为公众人物不得不面对媒体，经常

被大家拿放大镜看，这就是我们选择的职业，我

们必须对自己的职业负责。

电影不是规矩

而是你要说的世界
Q:生活周刊  A:邓超

对话邓超  Link

关于这部电影的想法其实已在邓超的脑海中酝酿了很久。早在几年前拍摄《狄

仁杰》的时候，他就开始留意拍摄状态，向徐克取经。他甚至还和俞白眉为《分手大

师》排练了好几个舞台剧版本。后来，有一次，有朋友问他：“‘梅远贵’到底是你自己还

是你要去扮演的角色?”正好被路过的俞白眉听到，他立刻回了一句：“那

就是邓超啊！”

邓超后来仔细回想，他小时候的确是出了名的“混世魔王”——因

为保卫科科长欺负他们班女同学，他满校园拿菜刀追他算账；为了

哥们义气和人打架；甚至，他还曾经在初中时离家出走，去Pub驻唱

领舞……

俞白眉告诉记者：“之前做剧场邓超一直是出品人的身

份，但这一次透过拍摄《分手大师》我对作为导演的他有了那

么一点了解。而我又非常爱看演员邓超的作品。所以觉得他很

聪明，灵活百变。另外，我一直很欣赏那些同时胜任演员和导

演的人。”


